

# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2015

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**ACTIVIDAD ARQUEOLOGICA PREVENTIVA, CONTROL DE**

**MOVIMIENTOS DE TIERRA, CALLE ALONSO EL SABIO,**

**ALCALÁ DE LOS GAZULES (CÁDIZ)**

MARCOS A. MARTELO FERNÁNDEZ

M<sup>a</sup> EUGENIA GARCÍA PANTOJA

**Resumen:** Este control de movimientos de tierra ha estado motivado por la realización de una zanja para suministro eléctrico en la calle Alonso el Sabio (Alcalá de los Gazules, Cádiz), no pudiéndose documentar niveles de ocupación históricos anteriores a los contemporáneos.

**Abstract:** The present control of earthworks has been motivated by a trench to introduce electrical connections across Alonso el Sabio Street (Alcalá de los Gazules, Cádiz). The results obtained have been negatives, we can't show historical levels oldest the contemporary levels.

## UBICACIÓN

Esta actividad arqueológica se localiza en el entorno B.I.C. de la muralla (Antigua Puerta de la Villa), en la calle Alfonso el Sabio, dentro el Casco Histórico Alcalá de los Gazules.

El área de intervención cuenta con una superficie total aproximada de 30 m<sup>2</sup>, estando formada por una zanja para cableado eléctrico de BT de 50,00 m de longitud con 0,60 m de ancho y una profundidad de 1,10 m.



Lám. I. Localización del área de trabajo en el casco histórico de Alcalá de los Gazules.



Lám. II. Trazado de la zanja en calle Alonso el Sabio.



Lám. III. Vista general de la intervención en la calle Alonso el Sabio.

## **DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA**

La intervención en cuestión suponía el control de movimientos de tierra de una zanja para cableado eléctrico con un trazado de 50 m. con una anchura de 0,60 m. y una cota de -1,10 m. Esta zanja se iniciaría a la altura del nº 12 de la calle Alonso el Sabio y discurriría por el lado Este de dicha calle, en dirección Noroeste, subiendo una pendiente de un 8 % aprox.

Los resultados de este control arqueológico muestran una estratigrafía similar a la ya encontrada en otros puntos de la parte alta del casco histórico de Alcalá de los Gazules, como en la cercana Plaza de San Jorge o en el vecino Cerro de la Coracha. Así, se evidencia bajo el pavimento actual (UE1), un estrato de relleno (UE2) que presenta materiales contemporáneas junto a, en ocasiones, algunas cerámicas antiguas, en este caso algunos fragmentos de tégulas romanas. Este nivel de relleno tiene una potencia variable, ya que se aposenta sobre la roca natural (UE3), que aflora de manera irregular a escasa profundidad, acompañada a veces de arcillas rojas (UE4).

Tan sólo rompe esta estratigrafía una fosa contemporánea (UE5-6), situada a la altura del nº 18 de esta calle Alonso el Sabio, relacionada con la eliminación de residuos domésticos.

## **CONCLUSIONES**

En definitiva, los resultados de esta intervención son negativos, no pudiéndose documentar niveles arqueológicos anteriores a los contemporáneos, aunque el hallazgo de algunas tégulas en el nivel de relleno (UE2) podría atestiguar, de forma indirecta la presencia romana en este casco urbano de Alcalá de los Gazules.

## **BIBLIOGRAFÍA**

BASE DE DATOS DEL PATRIMONIO INMUEBLE DE ANDALUCÍA

FERNÁNDEZ GÓMEZ, M.: La villa de Alcalá de los Gazules (Cádiz), un enclave fronterizo del reino de Sevilla en la Baja Edad Media.

MONTAÑES, M., y MONTAÑES. S., 2004: "El Castillo de Alcalá de los Gazules. La recuperación de un patrimonio olvidado", Revista Apuntes Históricos, Ayuntamiento de Alcalá de los Gazules.

MONTAÑES, M., OCAÑA ERDOZÁIN, A., MANZANO MOLINA, C. y MONTAÑES S.: La antigua Casa del Cabildo de Alcalá de los Gazules. Una actuación arqueológica para su adecuación como museo histórico. Apuntes Históricos.

RAMOS ROMERO, M., 1983: Alcalá de los Gazules. Cádiz. Monografías de los Pueblos de la Provincia de Cádiz, Diputación Provincial.





